

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

PAGOS
ADELANTADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo: Mes, UNA peseta.—Provincias: Trimestre, 3,50 fd.; semestre, 6,50 fd.; Año, 12 fd.—Extranjero: Año, 30 fd.

Director-Propietario: ANTONIO GARIJO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 12, TELÉFONO 89

PÍDANSE TARIFAS DE ANUNCIOS
Precios convencionales.

NÚMERO SUELTO: CINCO CÉNTIMOS

Un mitin por la Agricultura

Don Rafael Gasset, patriarca de los campos, habla en Toledo

La ciudad véase honrada con la presencia de tantos propietarios labradores. De Valladolid, Palencia, Ciudad Real y otras provincias llegaron representantes.

Nuestras comarcas toledanas tenían ayer aquí, también, interesados agrarios de casi todos los pueblos. Para los que no saben «como ni por qué, comen el pan de cada día», es probable que el acto de ayer celebrado en el Teatro de Rojas pasase inadvertido, claro, no se trataba de ninguna cuestión de escándalo, ó diversionaria; allí se iba á hablar de cosas útiles para España, y, sobre todo, afectando muy directamente á la «granera» provincia de Toledo, y quienes no comprenden de cuestiones tales, optan por quedarse en Zocodover ó calle del Comercio, luciendo el terno de día de fiesta.

Ayer en el Teatro de Rojas se ha hablado en favor de la vida general; pocas, muy pocas palabras de política se dijeron en el estrado; se habló nada más que del porvenir, de la renovación de España por la acción común de sus labradores; para que esta gran masa adherida indisolublemente fuera en lo sucesivo centinela avanzado cerca de los Gobiernos y obtener de estos la «razón necesaria» con destino al fomento ó prosperidad agraria del País hispano, en donde brillan todas las «regiones vegetales» y se vive, sin embargo, peor que en otros mundos donde sus habitantes gozan de más atención por parte de aquellos hombres que les dirigen...

Como periodistas amantes de cuanto significan ideas nobles liberales; cuales hombres que en nuestro pobre trabajo ponemos siempre la mejor y sana voluntad, saludamos á todos los numerosos concurrentes al mitin de ayer, y, sin querer menospreciar á ninguno de los señores que tan corazonadamente hicieron uso de la palabra, EL ECO TOLEDANO se muestra orgulloso en

el día de hoy al consignar su más tierno abrazo al hombre compañero, «padre del campo» y de la prosperidad patria DON RAFAEL GASSET, primer ministro que fué del departamento de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas.

¡Bienvenida le comunicamos, igualmente, como á todos, en nombre de la hospitalaria hidalga é imperlérrita «ciudad imperial» de Toledo.

Antes del mitin

La «ciudad de las águilas», presentaba ayer extraordinario aspecto de día de fiesta. Era ese Toledo fino, majestuoso, galán, que recibe el mundo en sus grandes solemnidades.

Agrarios de la España llegaban á la ciudad de los Concilios, á poner la piedra fundamental, para servir de base á la reconstitución del País grande; de esta «tierra única», la de promisión que soñan los hombres, porque el suelo de Iberia es el incomparablemente rico y envidiable... Los trenes, autos y diligencias, dejaron en la capital de Alfonso VI, un contingente de forasteros tan considerable, que parecía hallarse «Tolaitola» en su suntuosa fecha.

De Ciudad Real, principalmente, vino el mayor número de turistas; gentes adineradas—se les observaba por su aspecto—hombres del terruño manchego, muy semejante al nuestro, que tanta producción hacen rendir en beneficio, no solamente para la Nación, sino universal.

A la llegada á Zocodover, unos y otros eran recibidos por las dignas Comisiones nombradas al efecto y presentados en las Oficinas del Turismo, donde se les facilitaban hospedajes y documentos necesarios precisos á su estancia en Toledo.

En Rojas

Desde antes de las once de la mañana, comenzaron á llegar al principal y elegante coliseo toledano, personajes y público, ávido de escuchar á los distintos oradores anunciados para actuar en tan regenerador acto.

Aspecto del Coliseo

Penetramos en Rojas y, al llegar al vestíbulo, profusa y artísticamente adornado bajo la dirección del acreditado jardinero mayor del Ayuntamiento de Toledo, don José Trepal, nos fijamos en el hermoso lema que decía impresionante:

«TOLEDO, SALUDA A LOS AGRICULTORES HISPANOS»

Así también, por tanto, lo hace con todos El Eco. Tapicerías, gardenias, palmeras, flores de diferentes familias, rodeaban el magnífico marco en que se leía la antes dicha salutación á los asambleístas agrícolas, el cual ostentaba el centro de citado vestíbulo.

En el Salón, fijadas en palcos y plateas, aparecían otras inscripciones, que decían: «Donde no hay agricultura, no hay riqueza»; «La economía agrícola, es la paz universal»; «Agrícultores, defended vuestros derechos»; «Justicia y protección para la Agricultura»; «Sacrificar la Agricultura es crimen de lesa patria»; «Unión es la fuerza».

En el escenario, y dando fondo, colocóse un magnífico rojo dosel, ostentando en el centro el escudo de águilas imperiales de la ciudad, bajo el cual se situó

La presidencia

Esta estuvo honrada por don Arturo Relanzón, presidente de nuestra Cámara Agrícola, legítima maternidad en cuerpo y alma de este acto inicial, teniendo á uno y otro lado á los Sres. Gasset, Matesanz y Rodríguez (don Adelaido), diputados por Cuelva y Ocaña, respectivamente.

En el estrado ocuparon puestos honoríficos prohombres parlamentarios representantes de la región, valiosos elementos de la economía nacional, entre otros á los señores Lequerica, Criado, Duque, Bayo,

Cánovas, conde del Casal, Beruete, Novales (don Sergio), Leyún, Rodrigo Navarro, Prida, Doval, Portolés, Fernández Aguirre, Bosch, Ferrándiz, Beroena, Vera, Alonso Bayón, Rodríguez Pérez, Senra, Atienza (don Graciano), Penalve, Costa, Díaz (don Leopoldo), Díaz (don Florencio).

En los palcos y plateas había representaciones de diferentes entidades de la región castellana, entre las mismas de nuestra Diputación, Ayuntamiento y otros centros oficiales y de sociedad.

Preside la mesa don Arturo Relanzón, ocupando sitios á ambos lados el exministro don Rafael Gasset Chinchilla, don Mariano Matesanz, don Adelaido Rodríguez y el jefe de Policía Sr. Morales.

Las localidades del Teatro de Rojas, estaban totalmente ocupadas por distinguido público.

Puede decirse que toda la riqueza agrícola de la provincia y de Castilla entera, estaba allí representada, como asimismo, la intelectualidad de la capital, comercio, etcétera.

Comienza el acto

El Sr. Relanzón, usó de la palabra en primer término, declarando aparturada la asamblea magna y enviando un abrazo fraternal á la concurrencia é igualmente para la Prensa de Madrid y local allí asistentes.

El acto de ayer—dijo era la iniciación de una cruzada de unión de los elementos agricultores de España para defenderse contra los atropellos que con ellos se intenta cometer, aumentando los tributos, manteniendo el actual sistema de tasas, tan perjudicial para la agricultura. En suma: que éste es un país en que sólo se nos exige á los que cultivamos la tierra el cumplimiento de todos los deberes, pero se nos niega el reconocimiento de nuestros derechos.

Hizo á continuación el orador la presentación de las principales personalidades presentes, diciendo del Sr. Gasset que ha sido el único ministro que ha sabido mantener con tesón la bandera del agrarismo, y por ello se ha hecho acreedor á la gratitud de todos los elementos productores del país, que en estos

momentos de peligro deben reunirse en torno suyo y formar un núcleo capaz de impedir la ruina de la agricultura, que sería la ruina de España.

Sus últimas palabras fueron para pedir á todos los parlamentarios presentes que apoyen las conclusiones que formula la asamblea.

A continuación el secretario de indicada Cámara Agraria don Helodoro Alvarez, leyó las siguientes adhesiones:

Consejos de Agricultura de Madrid, Ciudad Real, Palencia, Córdoba, Segovia, Guadalajara, Salamanca y Logroño.

Cámaras Agrícolas de Madrid, Ciudad Real, Salamanca, Guadalajara, Segovia, Almería, Córdoba, Cuenca, Zamora, Barcelona y Zaragoza.

Sindicatos, Sociedades y Comunidades de Labradores: Asociación de Agricultores de España, Los Agricultores de Villamuelas (Toledo) Sociedad; Sindicato Agrícola de Villasequilla (Toledo), Sociedad de Labradores de idem (idem), Comunidad de Labradores de Ocaña (idem), Asociación de Labradores de idem (idem), Comunidad de Labradores de Yébenes, Asociación de Labradores de Quintanar de la Orden, Católico Agrícola de Casar de Escalona, La Vigilancia Rural, de Fresno de la Vega (León); los agricultores de Villacarralón, de Cuenca de Campos (Valladolid), de Fontihoyuelo, de Caniles (Almería), de Salas de los Infantes (Burgos), de Tambleque (Toledo), de Cambil (Jaén), de Malsguilla (Guadalajara), de Barcia (Oviedo), de Ove (idem), de Nuevo-Baztán (Navarra), de Belvis de la Jara (Toledo), Sindicato; Sociedad de Labradores de San Martín de Pusa, de Consuegra, de Ventas con Peña Aguilera, con 203 firmas; de Olor-Santiago, de Nava de Ricomaliillo (Toledo), de Talavera de la Reina (idem), de Torrijos (idem), de La Guardia (idem), de Navahermosa (idem), de Villatobas

(idem), de Villarroja de la Sierra (Zaragoza), de San Onofre (Alicante), de Alcaohofar (idem), de Torremendo (idem), de Camuñas (Toledo), de Novés, (idem), Junta provincial de Ganaderos, Puebla de Don Fadrique y Sindicatos de Tera, Santa Cruz de Retamar y de Añover de Tajo.

Alcaldías: De Camarenilla (Toledo), de Mazarambroz (idem), de Villarrubia de Santiago (idem), de Villamuelas (idem), de Puebla de Almoradial (idem), de Yepes (idem), de Chueca (idem), de Ocaña (idem), de Cuerva (idem), de Illescas (idem), de Carranque (idem), de Quero (idem), de Torre de Esteban Hambrán, de Dosbarrios, de Ciudad Real, de Criptana (Ciudad Real), de Herencia (idem), de Piedrabuena (idem), de Carrión (idem), de Miguelturra (idem), de Peraleja (idem), de Portillo (Toledo), de Azután (idem), de Egea de los Caballeros (Zaragoza), de Villacanas, de Romeral y de Zúñiga.

Particulares: Don Antonio Gicoches, de Madrid; don Manuel Benayas, de idem; don Jacobo Carrascosa, agricultor; don José Bravo Barcial, idem; don Luis Vargas, idem; don Manuel de Taramona, diputado; don Arturo Taramona, senador; don Librado Aguilar, de Yuncos; don José Díaz Cordovés, diputado; don Luciano Lequerica, diputado; don Federico Díaz, agricultor, y Sr. Gutierrez de la Vega, diputado á Cortes por Infantes.

El Sr. Montoya, presidente del Consejo Provincial de Agricultores y Ganadería, habló para protestar duramente el aumento que á la contribución territorial el Gobierno intenta imponer la subida de las tarifas arancelarias y el actual sistema arancelario.

Si hay que hacer sacrificios—dice—, hagámoslos todos; pero no solamente los agricultores, sino España entera.

Leyó las conclusiones que estiman dignas de tenerse en acuer-

Banca Sucesores de A. Jiménez

MADRID | AVILA | TOLEDO | AREVALO
Sevilla, 19-14 | Alcazar, 10 | Eneva, 16 | San Juan, 21

Giros-Préstamos-Desuentos-Fignoraciones-Depósitos-Imposiciones-Servicio de Bolsa-Custodia de Títulos-Desuento de Cupones-Cuentas de Crédito-Cambio de Monedas y Billetes extranjeros y todas las operaciones de Banca.

Cuentas corrientes con abono de intereses

A LA VISTA: DOS POR CIENTO ANUAL
A 30 DÍAS: DOS Y MEDIO POR CIENTO ANUAL
A 90 DÍAS: TRES POR CIENTO ANUAL
A 6 Ó MÁS MESES: CUATRO POR CIENTO ANUAL

En os á ventimiento fije iguales tipos de interés.

ENJA DE RHORRES, con libreta, desde 1 á 10.000 pesetas:
4 por 100 anual.

SUGURSAL DE TOLEDO

CASA MARIN Hombre de Palo, 7

Jabones puros. Aceite fino filtrado. Cafés legítimos de Puerto Rico, tueste natural.

LAS CASAS

DE

A YUSO

Trinidad, 4.
Tel. 374.

Cuatro Gales, 11.
Tel. 232.

Aceite corriente, litro, 1,35.-11,50 id. 16,80
Aceite fino, id. 1,55.-11,50 id. 19,55
Garbanzos muy finos, kilo, 1,10.

Completo surtido en comestibles finos.

Agencia de Sustituciones para Africa.
 Director-Propietario
Don Anselmo Aparicio y Gutiérrez
 Calle de la Magdalena, número 1. Teléfono 334
TOLEDO

Esta Agencia es la que más barato trabaja y la que garantiza á más de este sorteo para Africa, todos los que se celebren en los Regimientos durante los tres años de servicio activo.

PRECIO
 hasta la víspera del sorteo (doce de la noche):
427'50 pesetas

Esta casa pone á disposición de sus clientes las documentaciones y fotografías de los sustitutos para que puedan ver que estos existen.

No confundirse: Magdalena, 1.—TOLEDO

do en el sentido expuesto anteriormente, considerando estar en los momentos decisivos de defender la Agricultura, abogando por la unión de todos los que representan á tan importante fuente de riqueza. (Muchos aplausos).

Don Leopoldo Díaz, abogado y rico propietario de Casaseguinas con el mayor entusiasmo y sinceridad manifiesta ser labrador por verdadero amor al terruño, llevando consagrado á él toda su vida; y dado el carácter y finalidad del mitin, propone, en síntesis, las siguientes conclusiones, que después reputó admirablemente:

Supresión de la tasa de los trigos, aceites y demás productos agrícolas y que se autorice la exportación del aceite, después de quedar garantido el consumo del interior. (Prolongados aplausos).

Sr. Alonso Bayón, en representación del Centro de Labradores y Ganaderos de Talavera de la Reina.

En su buen discurso elogió el proceder de los Sres. Gasset y Matesanz, tan distinto al de tantos representantes del país, á los que calificó enemigos de la España agrícola.

Dijo que más importante que el asunto de la subida contributiva, era el de la tasa de trigos, protestando respecto á la forma que se está llevando á efecto, disposición dictada tan sólo para favorecer á los Sindicatos harineros, pero con detrimento gravísimo para el productor. El mal se agrava en la provincia de Toledo, por ser ésta la proveedora de trigo para Madrid; y las autoridades, ante el temor de que surjan conflictos de orden público, obligan á vender el trigo á precios inferiores á los que alcanza en el mercado de Valladolid.

Sólo en España—añade—se ha tasado el trigo mientras que en otros países se preocupan los Gobiernos de aumentar la producción. Francia nos da el ejemplo de suprimir las trabas del trigo, desde 1.º de febrero; Inglaterra obtendrá la garantía de 75 francos en el grano hasta 1923; y aquí seguimos sin hacer nada provechoso.

Termina citando casos estupendos ocurridos con motivo de la exportación en Talavera, opinando se debe oponer resistencia á que salga trigo de la provincia desde el próximo junio. (Larga ovación).

Ocupa después la tribuna el senador don Angel Conde Arroyo, para en defensa de los agricultores, afirmar que estos están dando muestras de su patriotismo, no se oponen á sostener las cargas de la nación; pero éstas deben repartirse por igual entre todos los elementos productores. Lee cifras que demuestran que con el régimen actual de tasas, con el funcionamiento de los Sindicatos harineros, pierden los agricultores toledanos anualmente 1.650.000 pesetas. (Aplausos generales).

El señor conde de Casal, también senador activísimo por la provincia, habló adhiriéndose á las conclusiones que se adopten, é hizo mención á la protesta formulada por él en el Senado, acerca del asunto objeto de este mitin. (El antiguo senador por Toledo, fué objeto de una cariñosa ovación, por sus breves y sinceras frases.)

Habló el Sr. Beruete á continuación, en sentido idéntico de protesta que sus compañeros, dispuesto á proteger, sin miras políticas, cuanto se trate en la asamblea; y consagrando su amor al distrito de Talavera, que en Cortes representa. (También escuchó muchos aplausos de la sala.)

El ex diputado don Enrique Bosch dice que la paciencia de Job fué una cosa llevadera, si se la compara con la del agricultor español, que tiene que aguantar al ministro de Abastecimientos. Bienaventurados—dice—los agricultores, que, sedientos de justicia, se han hecho acreedores á gozar de las delicias de la vida eterna.

Aquéllos ven que, mientras se deja disfrutar libremente á los agiotistas y acaparadores del producto de su rapacidad, en cambio á ellos el Fisco les persigue con todos sus implacables rigores. La situación es insostenible, y no está lejano el día en que el agricultor español, consciente de su fuerza, deje sentir el peso de su santa indignación.

En vuestras manos—dice á los reunidos—tenéis el medio hábil de defensa, negando vuestro voto á aquellos de vuestros representantes que presten su voto á la aprobación del proyecto aumentando la contribución territorial.

Padid al rey, que os honró llamándose el primer agricultor, que advierta á sus Gobiernos que sin una agricultura próspera no puede haber patria.

Al levantarse el Sr. Matesanz es acogido con aplausos.

Como buen agricultor—dice—, y estando entre agricultores, vamos al grano. Tres son los problemas que en estos momentos preocupan á las clases agrícolas: el aumento de las tarifas ferroviarias, la cuestión arancelaria y el recargo de la contribución territorial. Contra este proyecto he presentado ya un voto particular, y estoy dispuesto á secundar la campaña emprendida por el Sr. Gasset.

Urge la modificación de la Junta de Aranceles y Valoraciones, donde tan poca efectividad tiene la representación de los agricultores, siendo el predominio de los elementos de la plutocracia catalana y bilbaína.

Tiene motivos sobrados el orador para poder asegurar que en España no hay Estado, y fustiga duramente á las personalidades de nuestra política, consejeros de las grandes Empresas que monopolizan la vida del país. A este monopolio, según demuestra, se debe el enca-

recimiento del carbón y del hierro y, como consecuencia, el de los transportes, que también están en poder de las mismas Empresas.

Y en cuanto á los Sindicatos harineros, éstos han sido creados para proteger á la industria de la molinuración catalana, que perdió su mercado en Cuba.

En demostración del poco aprecio que se hace del dinero del contribuyente, cita casos tales como el señalado por el propio ministro de Hacienda, en que concediéndose á los diputados validez administrativa á los años que desempeñan su mandato, después de determinadas acumulaciones, se da la peregrina circunstancia de que algunos de ellos cuentan más años de servicio que de existencia.

Mucho podemos hacer con nuestro esfuerzo los diputados, pero nada se conseguirá si no contamos con la asistencia ciudadana, y para ello es preciso llegar al Sindicato único de cuantos cultivan la tierra. Hay que formar la unión y hacer sentir todo su influjo ante las urnas electorales. (Ovación.)

El presidente de la Asamblea advierte á ésta que lo avanzado de la hora impide hablar á los señores Senra, Rodríguez Pérez y Atienza (don Graesiano), cuyos discursos estaban anunciados, así como á los representantes en Cortes por Toledo y su provincia.

Principales párrafos del discurso del Sr. Gasset

Quisiéramos darle toda la extensión que bien merece, pero nos falta espacio. La vibrante disertación del ilustre ex ministro y respetable periodista, deja un imborrable recuerdo en Toledo.

Nuestro cariñoso abrazo de humildes compañeros reciba el propietario de *El Imparcial* don Rafael Gasset.

Vayan los más salientes momentos de su magistral discurso:

Tanto la falta de protección á la agricultura—comenzó diciendo— como los vejámenes de que viene siendo objeto por parte de los Gobiernos, dependen de la falta de cohesión que existe entre los agricultores. Es la hora de las sindicaciones; muchos se unen incluso para lo injusto, y, en cambio, vosotros, que al pedir ventajas para los intereses agrarios realizáis labor de patria, puesto que no tiene nada que la principal riqueza de nuestro país reside en la agricultura, si hubierais acertado á uniros, hace ya mucho tiempo que el programa salvador que mantengo desde tan antiguo—programa que beneficia principalmente á la agricul-

tura—estaría ya realizado; tendríais caminos que os faltan, ferrocarriles secundarios, extensiones de regadío, puertos en buenas condiciones. Pero como, siendo los más, no os unís y no lleváis al Parlamento los diputados agrarios que debieran ir, creando una amplia minoría agraria, como hay en todas las naciones, resulta que los más tenaces esfuerzos son estériles.

No es que esté descontento de lo que he realizado sin dos pesetas, porque nunca he dispuesto de créditos, pues al fin y al cabo se han hecho, gracias á mis disposiciones, coho ó diez mil kilómetros de caminos vecinales, algunas obras de riego tan ventajosas como los pantanos de La Peña, Mezalocha, Alfaro y Riudiciñans; pero es poquísimos, es apenas nada en relación con lo que España necesita, y como falta ese amparo parlamentario de un gran núcleo de agricultores, resulta que todos los intentos de reconstitución, por vicisitudes de la política, quedan siempre en proyecto. Vino el señor Cambó al ministerio de Fomento, escribió Memoria y proyectos tan parecidos á los míos, que en pleno Congreso hubo de decirle el Sr. Alba que era una labor de copia. El hecho es que, con resultar altamente beneficiosa con uno ú otro programa, me es igual el de Cambó ó el mío, que son muy parecidos cuando no iguales; el hecho es quedaron inéditos los proyectos del Sr. Cambó. Luego el Sr. Calderón dispone de unos cuantos meses en el Ministerio y utilizar las vacaciones del estío para recoger mis Memorias, mis proyectos y los del Sr. Cambó, atribuyéndolos como de propia orientación.

Ya se brindó un núcleo embrionario de elementos muy modestos por su público, muy valiosos, salvo mi persona, por las calidades; y la prueba de la necesidad de esta actuación agraria dentro del Parlamento es que sólo nuestro modestísimo esfuerzo ha empezado ya á conseguir ventajas. No ha mucho se presentó un proyecto elevando la tributación de los alcoholes en la sencilla proporción de un 500 por 100; el daño era tan evidente para la agricultura, que bastó la actuación del núcleo agrario para que el proyecto quedara, desde luego, extramuros. Vienen ahora dos grandes males para la agricultura: la falta absoluta de protección y amparo que se otorga en todos los países, y el notorio daño que se viene infringiendo á los cultivadores.

Consultorio - Clínica Operatoria

RAYOS X
DEL DOCTOR GARCIA CAPP
 Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210 TOLEDO
 Fundada en el año 1906.

CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general á cargo del

DR. GARCIA CAPP

del Hospital de la Princesa y del Real dispensario Antituberculosos Príncipe Alfonso
 Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.—En Madrid: todos los días (excepto los días de 2 á 5, Santa María, 6, pral.)

El Consultorio se halla abierto todos los días de 5 á 6 para la curación de enfermos del tratamiento, á cargo del Practicante,

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

Rebaja de carbones minerales y cisco para-braseros

Carbonería de Román Rielves

Cristo de la Luz, 6.—Télf. 348

Carbón vegetal, los 11'500 kilos	1'95	ptas.
Cisco de id. » » »	1'50	»
Carbón de cok Río 1.ª los 46	7'50	»
Idem piedra Puerto Llano »	5'00	»
Herrán para braseros, saco	7'00	»
Idem medio id.	7'00	»
Cisco de pisón, saco	3'50	»
Cisco de Tahona, del.ª gordo, saco	4'50	»

Se sirve á domicilio

bución territorial, dice el ex ministro:

No puedo prevalecer por antieconómico, porque á la hora en que había que facilitar la producción triguera, como se hace en todas partes, nosotros hacemos de modo que resulte restringida, y al restringirla tenemos que comprar trigo extranjero, «en ocasiones pagado más caro de lo que aquí ha señalado la tasa»; lo cual es un verdadero colmo económico, pero, además, resulta de hecho que se dificulta al agricultor nacional para producir el trigo y se prima al agricultor extranjero comprándose más caro de lo que aquí se paga. Distate económico en que no ha incurrido gobernante alguno del mundo. Comprendo, que, cuando se hubiera demostrado que no había producción bastante se adquiriera trigo exótico: lo primero es comer; pero cuando estamos convencidos de que, por los desastrosos de gobierno, se ha restringido el cultivo de ese cereal, claro es, que lo que hay que pedir son facilidades para llegar al máximo de producción y no ser tributarios del extranjero.

Francia ha legislado tan de distinta manera, que en plena guerra ha conseguido aumentar en un año 620.000 hectáreas de cultivo de trigo; y nosotros nos hemos compuesto de manera que hemos restringido el área cultivable del trigo en un 25 por 100. Estos son los procedimientos que se preconizarían si se escribiera un manual para gobernantes que se encargaran de la difícil tarea de convertir una gran nación en un pueblo minúsculo y arruinado.

Ese aumento es también anti-científico.

Es, además, anticientífico, porque, como síntesis de todas las discusiones que hoy mantienen los economistas en todo el mundo culto, puede hacerse la afirmación de que hay que llegar á un aumento de productividad en la tierra, sea como fuere; á un aumento de producción, á una sobreproducción; que así como existe la sobrerealimentación en determinados enfermos, los pueblos hoy se consideran enfermo á esos fines, y los economistas dicen que no hay otro recurso en la ciencia política, sino aumentar la producción. Y en ese sentido marcha Alemania, pensando todo lo que le ha costado el no disponer de elementos suficientes

para abastecerse durante la guerra; y en ese sentido marcha Inglaterra; y en ese sentido camina Francia, en términos tales, que Francia, después de quitar la tasa (que siempre fué muy elevada), ahora garantiza al agricultor que no puede perder; y nosotros lo que hacemos es impedirle que gane lo que puede ganar. De manera que Francia hace de modo que le dice al agricultor: «Tú no puedes perder». Y nosotros le decimos al nuestro: «Tú no puedes ganar ó puedes ganar muy poco».

Durante la guerra, Francia aumentó el cultivo en 620.000 hectáreas. España, en cambio, discutiendo el beneficio de la paz, disminuyó el cultivo en un 25 por 100.

El agricultor español paga cinco veces más que el francés, y como si no fuese demasiado ya, aún se trata de recargarle las contribuciones.

Y los enriquecidos con la guerra no pagan ni un céntimo!

España es, el único país donde no hay contribución de guerra para los que se han beneficiado con el cataclismo mundial.

El 86 por 100 de los ingresos del Tesoro proviene de la agricultura.

La importancia de este acto, iniciado por la Cámara Agrícola de Toledo, deriva de la realidad y número de las adhesiones de toda España.

Las Cámaras, con los parlamentarios presentes y adheridos, deben formar un núcleo sin disciplina política y sólo atento á proteger la agricultura.

Como final hizo el Sr. Gasset un brillantísimo canto á la Castilla Agrícola. (Fué la ovación escuchada imponentísima, de las más cariñosas y entusiastas que se prodigaron en Toledo. Las felicitaciones al ex ministro de Fomento incontables).

Bases para la unión

Primero. La retirada del proyecto de aumento de la contribución territorial.

Es bastante ya pagar el 20 por 100.

Segundo. Fomento de la producción cerealista, singularmente del trigo, hasta hacer innecesaria la importación.

Tercero. Limitación de las tarifas ferroviarias en lo referente á los artículos de primera necesidad.

¡ ¡ Interesante á los reclutas ! !

La Empresa matriculada «La Competidora», para sustituciones para Africa, es la única casa de España que libra á los reclutas de servir en Africa más barato y con mayores garantías. Contratación antes y después del sorteo.

Pedid condiciones á «La Competidora», Toledo, 105.-
MADRID

Representante en Toledo, don Juan Sánchez Peinado, Cuesta del Aguila, 15.—TOLEDO

Sobre el acuerdo de la contri-

SELLO YER

CURA

DOLORS de CABEZA, GRIPPE, JAQUECAS,
 NEURALGIAS, COLICOS, DOLOR de MUELAS,
 DOLORS NERVIOSOS y toda clase de dolores
REUMÁTICOS

Caja con 12 sellos, Pesetas 8
 Caja con 6 sellos, Pesetas 4,75
 Caja con 3 sellos, Pesetas 2,50
 Caja con un sello sólo cuesta 20 céntimos.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías del Mundo.

Lechería de A. Borja

Despacho: Plata, núm. 3

Leche de vaca, litro . . . 0,60 céntimos.

Se garantiza su pureza y se sirve á domicilio

¡¡ Abajo el «Meteorismo» !!

Ganaderos y labradores: eso lo obtendréis empleando y teniendo siempre en su casa el anticólico

“VEGETO-ANIMAL”, DIXNEUF

de lo mejor y más barato conocido hasta la fecha por su conservación debido a su envase esmerado.

Pídase en las mejores Farmacias de España y en todas las de Toledo.

Se necesitan Agentes-Depositarios en todos los pueblos.

Para mayores informes, al agente general para España y Portugal

D. PEDRO BALLADE.—TOLEDO

Cuarto. Difusión de la enseñanza agrícola y medios para poner a disposición del agricultor a precios económicos abonos y maquinaria.

Quinto. Programa regenerador de la agricultura y necesario para la prosperidad del país: construcción de vías de comunicación, riego, escuelas, puertos, repoblación forestal, etc., etc.

EL BANQUETE

Los comensales

A las dos de la tarde se celebró en el Hotel Lino el banquete de confraternidad agraria:

El amplio comedor de referido establecimiento se vio concurridísimo, de tal manera que puede afirmarse que hubiera sido imposible colocar en el local a dos personas más de las que asistieron al almuerzo.

A unos doscientos se elevó el número de los comensales.

En la mesa presidencial tomó asiento el ex ministro Sr. Gasset teniendo a derecha e izquierda a los señores Relanzón y Montoya, y principales personalidades agrarias y representantes parlamentarios que habían tomado parte en la Asamblea.

Los compañeros de Madrid

En el almuerzo se destinó una mesa exclusivamente para la Prensa madrileña, taquígrafos del Senado y Prensa local.

En ella tomaron asiento los señores Mechandósis y Aienza, de «El Imparcial»; Casado y Castro, de «Hoy»; Bordín, de «La Tribuna»; Endériz, de «La Libertad»; Iglesias, de «El País»; don Joaquín de los Eros, don José Hernández Camacho, don Angel Díez Penzavene y don Miguel Sanz López taquígrafos del Senado, Zamora Moll de «El Castellano» y Ortiz-Villajos de «El Eco TOLEDANO».

El menú

El menú del banquete fué el siguiente:

Ordures, paella, merluza a la vinagreta y ternera en salsa, postros de fruta, quesos y tartas, café y habanos.

Los discursos

A la terminación del almuerzo levantose el presidente de la Cámara Agrícola de Toledo señor Relanzón, que en breves y sentidas frases ofreció el banquete al señor Gasset.

En su discurso, el Sr. Relanzón hizo demostraciones de agradecimiento a cuantos habían contribuido a dar con su presencia el esplendor debido a tan fraternal acto organizado por la Cámara Agrícola toledana.

A continuación brindaron también en párrafos muy efusivos don Tomás Costa, de Madrid, don Francisco Nararajo, de Carrión de Calatrava, don Rafael Madrazo pre-

sidente de la Cámara Agrícola de Guadalsjara, y don Mariano Mateanz, que en elocuentes terminos recomendó a los agricultores que no rehuyan su intervención en la vida política, pero en una política honrada y pura que sirva para la defensa de sus intereses y para el engrandecimiento de nuestra patria.

Discurso del Sr. Gasset

Contestando el Sr. Gasset a una alusión hecha por el Sr. Madrazo, de Guadalsjara, sobre la conveniencia de que los agricultores acojan con ciertas reservas el apoyo de los políticos, dijo que le halagaba que hubiera dado dicho señor una nota de sinceridad, porque le presentaba ocasión para desvanecer los juicios de aquellos que sistemáticamente y en términos genéricos abominan de la política y de sus hombres.

Recordó que desde los diecisiete años, desde que sus manos cogieron una pluma para escribir en el periódico, ha venido dedicado a la política. A ella ha consagrado su inteligencia y hasta su sangre, creyendo que así servía a su país. Y evocó noches terribles en que se despedía de su mujer y de sus hijos para ir a arrostrar las consecuencias de haber pedido en las columnas de «El Imparcial» el finisimiento de un general.

Reitera su promesa de no volver al ministerio si no le dan los medios necesarios para realizar su política de reconstitución nacional. Y después de haber ocupado nueve veces la cartera de Fomento, carece de todo medio de vida, como no sea su cotidiana trabajo, y nadie puede señalarle ni un solo caso en que su gestión haya merecido ni un juicio reticente. Puede ser consejero—añade—de grandes Empresas y hasta enriquecerme, como lo hicieron otros, y sigo siendo pobre.

Cuando se procede así, cuando se puede legar a sus hijos un nombre tan honrado como el que recibí de mi padre, lo menos que es permitido a un hombre público es expresarse como yo lo hago y no consentir que se juzgue por igual a todos los políticos.

No; no debéis los agrarios abominar de la política, sino, por el contrario, intervenir en ella.

En párrafos en los que se revela su honda emoción, el Sr. Gasset explica lo que él entiende por patriotismo, que no son los rimbombantes, ni las exteriorizaciones teatrales.

Se canta un himno a la patria desde la soledad del gabinete de trabajo cuando, rendido el cuerpo por la fatiga y agobiado el espíritu por todas las decepciones, por todas las ingratitudes, se sobrepone el hombre público a todas estas contingencias y sigue laborando por el bien de su patria; cuando, arrastrando desde la orficia acerba hasta, el ridículo, se desoyen estas voces y no se desmaya en proseguir la obra de reconstitución callada, tranquilamente. Entonces se recuerda que merced a su esfuerzo

miles de agricultores, cuyas tierras riegan el pantano de La Peña, disfrutan del bienestar.

A los hombres públicos no les basta con su voluntad si no cuentan con la cooperación ciudadana.

Y terminó su brindis con un vibrante cántico de amor a España y a la esperanza de nuestra reconstitución nacional.

Una formidable ovación ahogó las últimas palabras del ex ministro de Fomento, que fué muy felicitado por su discurso.

El acto terminó a las tres y media de la tarde, en medio del mayor entusiasmo.

Notas finales

El Sr. Gasset salió a las cinco de Toledo, en automóvil, con dirección a Madrid.

Fuó despedido por los señores Montoya y Relanzón y otras personalidades agrícolas de la provincia.

La mayoría de los asambleístas, altamente satisfechos de los actos celebrados—cuyos organizadores fueron felicítisimos por el gran éxito obtenido partieron de Toledo en el tren de las seis menos cuarto.

El resto de los asistentes a las fiestas quedaron en la ciudad, donde todavía había anoche gran animación de forasteros en fondas, cafés y espectáculos públicos.

Y creemos un deber dar publicidad a estas líneas haciendo constar nuestra más sincera felicitación a la Cámara Agrícola provincial de Toledo por el trascendental acto de ayer, que tanta importancia tiene para nuestra provincia y en particular para nuestra capital.

El castigo a la traición

Mariposa que libas de las flores ese divino néctar perfumado; feliz sólo eres tú que no has amado ó ignoras del amor los sinsabores. Sólo en el aire buscas la alegría, entre las flores, tu mejor consuelo, no sé si es que desciendes desde el cielo ó es funesta ilusión de celosía. Celos tengo de ti, eres dichosa y tu vida entre flores vas pasando; yo en cambio, en esta vida estoy pensando por la mujer más vil y caprichosa. Caprichos de mujer que en fausto día la entregué un corazón lleno de amores; aquella que juróme entre tus flores una eterna pasión que no existía. Y al contemplar en un rosal la rosa de bruñidos matices bien dotada, desprecio a la mujer que aún ocultada pareceme ha de estar dentro la rosa. Mariposa que libas en las flores; castiga a esa mujer sin corazón hiérela sin piedad, que tu aguijón perfure la traición de sus amores.

Antonio PASADE

Madrid, Enero 1920.

TEATRALERIAS

ROJAS

«La Cipri Martín»

Ayer debutó en Rojas, la notable, y cada vez más graciosa artista toledana Cipri Martín.

Viene la paisana a despedirse de Toledo, pues dentro de muy poco tiempo, embarcará con rumbo al Nuevo Continente, donde alegrará a los hermanos occidentales con la repajolera sai de sus cuplés españolísimos y la chispeante gracia de sus movimientos pícaros.

El público toledano consideró un acontecimiento la despedida de la Cipri, y llenó anoche el Teatro, como en día grande.

Los apiausos que se tributaron a la «estrella» en todas sus canciones y al hacer su presentación, fueron entusiastas.

A estas demostraciones de afecto a la Cipri, unimos nuestro saludo cordialísimo.

Esta noche y mañana se celebrarán en Rojas sesiones de variedades, en que actuará la eminente cancionista, Cipri Martín.

MODERNO

Todas las sesiones que ayer tarde y noche se celebraron en tan popular Cinematógrafo, estuvieron concurridísimas.

Las cintas proyectadas, de lo más moderno y mejor del Arte del «films», fueron muy del gusto del público.

También en el Moderno se celebrarán esta noche y mañana, a las horas de costumbre, interesantes proyecciones cinematográficas.

Paulina Rosell

Se encuentra en Toledo, donde piensa pasar una temporada junto a su familia, la eminente tiple toledana Paulina Rosell, que tan brillante campaña lírica ha hecho en los teatros de las principales capitales de España.

Reciba la simpática paisana nuestro saludo.

Dolorosa sorpresa

Causó ayer en las primeras horas de la mañana, en todas las clases sociales de Toledo, la noticia de la repentina muerte de don Juan Manuel Moro, conocido comerciante y antiguo en esta plaza, popular por la clase de industria a que dedicó buena parte de su vida, el nombre de Moro, se nombraba diariamente con respeto y cariño, por millares de niños de Toledo y su provincia, y en España entera, porque no hay militar de Infantería, que no haya tenido con él alguna relación, y todas estas relaciones dejaban y se llevaban un recuerdo del buen humor y buen trato, del que siempre tuvo una sonrisa para el parroquiano, fuese de la categoría que fuese.

Joven todavía, rebosando salud al parecer, nació que como nosotros, le hablara una hora antes de su muerte, podía prever que aquel hombre de buen humor siempre, fuerte y rebosando satisfacción, habría de tener que acompañarlo, unas horas más tarde, al sitio del descanso de la materia que luchó, triunfó, y dejó la vida sin sentir la muerte.

Desearon en paz el amigo, que hace cuarenta y cinco años vino a Toledo, niño todavía, y que con la honradez y la constancia en el trabajo, y la inteligencia por base, llegó a la cumbre en la difícil tarea en que empleó su vida.

Hoy ha sido una manifestación popular su entierro, y desde el comercio, del que era de las principales figuras, el militar, empleado y obreros, han rendido este último tributo.

Señale la tierra ligera.

VIDA DEPORTIVA

FOOT-BALL

Ayer tarde, y en campo de la Venta de Aíras, se celebró un partido de foot-ball entre el equipo de la Academia Prada y uno del Colegio de María Cristina (Huérfanos).

El encuentro era amistoso y de entrenamiento para los jugadores, y debido a ello, el primer tiempo se jugó sin «referee». Durante el mismo se hizo un juego precioso por lo fino y bien combinado. Ciertamente que algunas veces el portero de Prada estuvo algo apuradillo, pero se defendió como los busnos.

En el segundo tiempo y debido a que sin «referee» no es posible jugar, como se vio, coge el pito el Sr. Mesana, y la verdad, existió gran diferencia entre el primer tiempo y éste, debido a que los ánimos de los «equipieros» estaban algo excitados, y anoté muchas, pero muchas, jugadas sucias.

Quedó vencedor el equipo Cristiano por un «goal» al cero de un «penalty», tirado por Calpe.

Nada más quiero decir para no molestar a los simpáticos jugadores de ambos bandos, y sólo he de aconsejar a los cadetes, que integran el equipo Prada, que estudien mejor el Reglamento (que

les hace mucha falta), y a todos ellos más serenidad y no excitarse tanto, pues entre amigos... no hay derecho. ¿Eh?

RUEGO AL SEÑOR ALCALDE

Puesto que estos chicos son los que en parte animan los domingos la monótona vida toledana, convendría que la dignísima autoridad a quien me dirijo enviase algunos representantes de la misma, al objeto de impedir que el numeroso público que presencia los partidos se meta y circule por el campo, pues ahora se da el caso de que los jugadores mismos, y casi a golpes, tienen que hacer el despejo, lo que algún día puede dar lugar a un serio disgusto.

Además de esta causa existe, a mi modesto entender, la de que con ello se fomenta el «sport» y la cultura deportiva de los jóvenes toledanos, que en día no lejano pueden poner el nombre de Toledo a la altura en que debe figurar en este punto.

Y conste que el próximo domingo, a las tres y media, se celebrará un nuevo encuentro entre los mismos equipos y en el mismo campo.

F. ARNÁEZ

Sanolan

la mejor pasta dentífrica.

De venta, en las buenas perfumerías solamente.

NOTICIERO

Petición de mano

Ayer llegaron a Toledo don Juan Moreno y doña Gregoria Gómez, del pueblo de Calzada de Oropesa, con la misión de pedir la mano de nuestra simpática vecinita Clara San Segundo a sus padres don Francisco y doña Concepción García, para su hijo Benjamín; fueron portadores de regalos de valor, y se celebrará la boda en los primeros días de Abril.

Desearomos lleguen a ser felices la simpática pareja.

Un bollo en litigio

En la calle de San Lucas, el herrero Román González Magán, de veintidós años, domiciliado en el callejón del Vicario núm. 19 tuvo la ocurrencia de coger un bollo de la cesta que conducía para la venta el bollerero Eusebio de la Cuerva, que vive en Gilitos núm. 3.

El vendedor ambulante dió una pedrada al bromista, produciéndole una herida continua en la cabeza de la que fué curado en la Clínica.

Los perros

Juan Ramón Losada Maldonado, domiciliado en la Calle de la Mano número, 5, ha denunciado en la Inspección que al pasar por la Venta de San Antón fué mordido por un perro propiedad de un tal Macario.

Juan Ramón fué curado en la Clínica, de erosiones leves en el muslo derecho.

Un herido grave

En la taberna de Gregorio Alonso, en Ilescos, riñeron Faustino Alcántara y Victorio Navarro.

El primero inflirió a su contrincante una herida incisa de arma blanca en el muslo derecho, de pronóstico grave.

Faustino fué detenido.

Concierto musical

Mañana, a doce de la misma, a una de la tarde, ejecutará la brillante banda de música de la Academia de Infantería, que dirige el reputado maestro Sr. Martínez, el siguiente programa, en el paso de Zocodover:

- 1.º «El fresco de Goya», pasodoble, Valverde.
- 2.º «Danza morisca núm. 1», Hervás.
- 3.º «Suite española núm. 1, Granada núm. 2, Sevilla núm. 3, Cádiz», Albeniz.
- 4.º «El asombro de Damasco», pasodoble, Luna.

Juegos prohibidos

En Menaalbas han sido detenidos, por jugar a los prohibidos en el Casino, propiedad de Leoncio Serrano, los vecinos de aquel pueblo Manuel González, Eustaquio Sánchez, Calixto Santillana, Ramón Esteban, Pedro Sánchez y Juan Simón.

Se les ocupó una baraja y algún dinero.

De una rifa

Habiendo aparecido el tazo de los números 600 a 700, de los jamones que regala la Asociación de San Sebastián, y que se había extraviado, se hace saber, que mañana a las cuatro de la tarde, se celebrará el sorteo en la puerta de la ermita, entrando en la suerte todas las pa-peletas vendidas.

Defunciones y Nacimientos

Han muerto:

Don Juan Manuel Moro Martín, de cincuenta y siete años de edad; don Pedro García de la Parra, de sesenta y seis; don Pedro Alameda del Cerro, de setenta y nueve, y don Juan Delgado Ortiz, de cincuenta y nueve.

Han nacido:

Sebastián Moscoso Gómez, Sebastiana Benigno Espinosa, Paula García Carpintero Moreno, Alfonsa Meneses Silvestre, Gregorio González Varela, Alfonsa Pilar Prieto Sánchez y Ramón Sánchez Sbrino.

Vinos de los cosecheros

Villegas y Hermano de Villarrubia de los Ojes (Ciudad Real) Único despacho en TOLEDO GRANADA, 8

La Cooperativa Hipotecaria

Imposiciones de capital con alto interés. Caja de Ahorros, con un 7 por 100 aproximadamente.

Préstamos sobre fincas urbanas

Suscribirse a esta Sociedad es ponerse en condiciones de realizar el bello ideal de vivir en casa propia.

Para más detalles, dirigirse al corresponsal-asociado en Toledo, Tornerías, 31, tercero.

Planchado alemán ÚNICA SUCURSAL Magdalena, núm. 10.

SE ALQUILA "GARAGE,"

En la calle de Barrionuevo, número, 3, duplicado, hay uno con vivienda. Para tratar: Trinidad, 3, portería.

"The Excess Insurance Company Ltd.,

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios Delegación General para España Avenida del Conde de Peñalver, 13

MADRID

Subdirector en Toledo y su provincia

José Alcover Martínez

TOLEDO

Imprenta de Antonio Garjón.—Toledo.



De venta: en todas las Farmacias y Droguerías

